

---

---

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 9 DE OCTUBRE DE 1804.

---

## RUSIA.

*Petersburgo 22 de Agosto.*

El Emperador ha elevado á la clase de Consejero de Estado al Conde Nicolas Bulgari en atencion á los servicios importantes hechos en el empleo que ocupa cerca de la República de las Siete-Isas.

Se habla de un nuevo plan de instruccion para los jóvenes que se dedican á la carrera de las armas. Se trata de establecer en cada gobierno del Imperio una escuela militar, donde se instruya á la nobleza en todos los ramos de este arte. De esta escuela pasarán luego por antigüedad, y segun su aptitud, á la primera de todas, que se fundará en Petersburgo con el título de *Academia Real*.

Al buen tiempo que hemos disfrutado, ha sucedido estos dias una lluvia continua; lo que ha perjudicado mucho á las evoluciones de nuestras tropas, las que no han podido maniobrar mas que cinco veces en 8 dias. Se ha separado el campamento, y S. M. I. se halla ya de vuelta en la capital.

En los meses de Mayo y Junio se hizo un censo general de la poblacion de Petersburgo, segun el qual resulta ser de 241<sup>0</sup> almas.

Se espera muy pronto la publicacion de un ukase que contiene algunas mudanzas en la administracion de las aduanas. Tambien se aguarda otro ukase sobre la censura de libros, el que, segun parece, contiene disposiciones muy moderadas.

## PRUSIA.

*Berlin 4 de Setiembre.*

El Príncipe Henrique, hermano de nuestro Soberano, ha salido de aquí para Ludwigslust, donde se halla ahora la Princesa Carlota, hija del Príncipe heredero de Dinamarca, con quien debe casarse. — Se asegura que nuestra Corte ha convidado al Príncipe Federico de Dinamarca, á sus dos hijos y á las dos Princesas á que vengan á Postdam durante el tiempo de las revistas de otoño. Tambien ha convidado á los Duques de Mecklenbourg-Schwerin.

El Príncipe de Hohenlohe ha sido nombrado Gobernador de Breslaw, é Inspector general del ejército de Silesia y de Anspach-Baireuth.

*Embden 4 de Setiembre.*

La pesca del arenque, que suele dexar mucha utilidad á esta ciudad, ha sido muy desgraciada este año. No se ha visto ningun pescado en las costas de Escocia, donde se hace la pesca: hasta ahora no se ha recibido mas que un barril de arenques, por el que se ha ofrecido hasta 200 florines de Holanda (440 pesetas).

## ALEMANIA.

*Hamburgo 7 de Setiembre.*

Se han recibido noticias de la expedicion Rusa destinada á dar la vuelta al mundo, y sobre cuya suerte se empezaba ya á temer. Mr. de Krusenstern, gefe de la expedicion, escribe desde la isla de Sta. Catalina, cerca de rio Janeyro, con fecha de 1.º de Febrero, y dice que al dia siguiente se proponia hacerse á la vela para doblar el cabo de Hornos; teniendo que hacer esta navegacion en el equinoccio de primavera, la estacion mas arriesgada del año para viajar en aquellos climas. Saliéron los dos navíos, el 27 de Octubre, de Tenerife, cuyo Gobernador les recibió con la mayor cordialidad. Al salir del puerto, los navíos saludáron con 9 cañonazos, á que correspondió con otros tantos el fuerte. Al dia siguiente, á 27 millas alemanas de distancia de la isla, viéron otra vez el famoso pico de Tenerife. El viage hasta el Brasil fué muy penoso por los vientos recios y contrarios, por las lluvias copiosas, y por el calor insufrible que experimentáron. Las camas y las ropas de los marineros se mojáron de tal modo, que Mr. de Krusenstern temió por la salud de sus tripulaciones; pero las precauciones que tomó tuviéron un resultado feliz y maravilloso, pues no tuvo ni un solo enfermo á bordo de ninguno de los dos navíos. Todos los dias, durante 2 ó 3 horas, se encendia lumbré en las cámaras de los marineros, se les daba muy buen vino en lugar de aguardiente, y dos veces al dia se les suministraba ponche muy floxo con mucho limon y azúcar. Con la provision de limones y frutas que hicieron en Tenerife tuviéron bastante hasta llegar á Sta. Catalina. Se recogió con mucho cuidado el agua llovediza para darla á beber á la tripulacion; la qual ademas pudo lavar varias veces su ropa en una tienda, que se le puso sobre los puentes de los navíos, y en donde los Rusos se bañáron segun la costumbre de su tierra.

Despues de un viage de 28 dias, los navíos pasáron la línea el 26 de Noviembre. Mr. de Krusenstern hizo quanto pudo para descubrir la isla de la Ascension, sobre cuya existencia se disputa mas de 300 años hace, y que Mr. de la Peyrouse ha buscado en vano. Al cabo se ha convencido de que no existe esta isla entre los 20½ y 21 grados de latitud, y los 37 y 10 minutos de longitud al O. de Greenwich; y que si en efecto existe, debe estar situada á 70 millas marinas de la costa del Brasil. El 11 de Diciembre tocáron al cabo Frio, cuya latitud señala Mr. de Krusenstern un grado mas allá de donde se ha fixado hasta ahora. El 18 padeciéron una terrible tempestad cerca de Sta. Catalina: el 19 un barco Portugues se ofreció á guiar los navíos por entre las islas de Alvarado y de Gal; paso muy dificil, segun dice Mr. de la Peyrouse. Mr. de

Krusenstern aceptó las ofertas de los Portugueses, con el objeto de examinar este paso, que abrevia infinito la navegacion. El 21 de Diciembre, por la tarde, anclaron los navíos entre la isla de Sta. Catalina y el continente. Aquí se viéron precisados á detenerse, durante 6 semanas, y á dexar pasar la estacion favorable para doblar el cabo de Hornos, por haberse inutilizado los árboles del navío el Neva. — Contaban seguir su rumbo á principios de Febrero, y llegar á Kansbschatka en todo el mes de Marzo de 1805.

*Carlsruhe 7 de Setiembre.*

Nuestro Elector, deseoso de practicar en toda su extension el principio de conceder á todas las ramas de la Religion Cristiana el libre ejercicio de ella, y de que participen igualmente de los mismos derechos civiles y políticos, acaba de hacer esta gracia á los Católicos, autorizándolos á que tengan su culto públicamente, y asignándoles una Iglesia parroquial, servida por dos Sacerdotes, pagados por el erario público. Asimismo habrá un Maestro de primeras letras, Católico, y asalariado. El Cura ha tomado públicamente posesion de su Parroquia con la mayor solemnidad, á presencia de los individuos del Ministerio y de los Tribunales superiores, de los mismos Luteranos y Reformados, y de una gran concurrencia de espectadores.

*Hannóver 1.º de Setiembre.*

La Comision executiva ha comunicado á los Magistrados provinciales el aviso que ha recibido del Estado Mayor frances, permitiendo el tránsito por los estados Electorales de los géneros, con destino á las ferias y mercados Prusianos, continuando prohibida la introduccion y pase de mercaderías Inglesas.

*Viena 2 de Setiembre.*

Acaba de enviar el Emperador al Rey de Marruecos una magnífica araña de cristal valuada en 2500 ducados de oro (50 pesos fuertes), muchos relojes de oro, caxas para tabaco, telas exquisitas, gran cantidad de licores, y dulces secos.

Mr. Venut-Bildt, Ministro del Rey de Suecia, presentó á la Dieta de Ratisbona el 26 del pasado la nota siguiente:

„En vista de la nota remitida á la Dieta general del Imperio Germánico por las legaciones de Bohemia y de Austria, el 25 del presente, con motivo del título Imperial Austriaco, se ve obligada la legacion Sueca á declarar, que aunque S. M. el Rey de Suecia llegue á saber, con el mayor gusto, quanto pueda encaminarse en beneficio y satisfaccion de S. M. Romana Imperial y de su ilustre casa, S. M. Sueca, tanto en su calidad de garante de la constitucion del Imperio, como particularmente en la de Estado del Imperio, cree que el asunto actual tiene tan íntima é inseparable conexión con la composicion del Imperio Germánico, que debería comunicársele á la Dieta Germánica, y ademas proponérselo como un punto de deliberacion, para que así puedan todos los miembros del Imperio manifestar su dictámen fundado en la constitucion.”

El Emperador ha confiado, durante su ausencia, la direccion de los negocios de estado al Conde de Colloredo, Ministro de Gabinete. Los

asuntos de mayor importancia se remitirán á la decision del Soberano.

SS. MM. irán en derecha de Brunn al campo de Praga: desde allí pasarán á Carlsbad, donde harán alguna mansion: irán luego á Salzburgo, en cuya ciudad permanecerán 15 dias, despues de lo qual se restituirán á Viena. Durará el viage cerca de dos meses.

S. A. R. el Archiduque Juan, Gran Maestro de la Orden Teutónica, se pondrá el 10 de este mes en camino para Mergentheim.

*Francfort 10 de Setiembre.*

Escriben de Viena lo que sigue: „Aunque ya hace mucho tiempo que nuestra Corte está decidida á no tomar ninguna parte en la guerra actual entre Francia é Inglaterra, y persista irrevocablemente en su sistema de la mas rigurosa neutralidad, se advierte sin embargo que las diferencias que dividen las principales Potencias de Europa, ocupan el gabinete Austriaco. Todos los dias llegan y parten correos para Petersburgo, Paris y Lóndres: y los Embaxadores y Ministros de estas potencias tienen freqüentes conferencias con Mrs. de Cobentzel y Colloredo.

La Corte de Munich lleva con mucho rigor su nuevo sistema para reclutar el ejército en sus provincias de Franconia. En Wurtzburgo y en Bamberg se han reclutado muchos de los que estan comprehendidos en la conscripcion. Se han prohibido los reemplazos, y los pagos de grandes cantidades para eximirse del servicio militar; los que solo se admiten á los Judíos.

Se asegura que una division del ejército del General en gefe Jourdan, ha recibido órden de marchar al reyno de Nápoles, á reforzar el ejército del General Saint Cyr. Se dirigirá esta division por Ancona.

## GRAN BRETAÑA.

*Lóndres 20 de Agosto.*

En las inmediaciones de Nueva-York han muerto algunas personas de fiebre amarilla, lo que ha causado grande inquietud. Han muerto 8 personas, y el 6 de Julio continuaban enfermas otras 6. El 14 cedió la enfermedad, y la sanidad declaró la ciudad libre de contagio.

Quatro fragatas Americanas han salido para reforzar la esquadra de su nacion en el Mediterráneo.

El número de emigrados de Irlanda á América ha ascendido este año á 27<sup>000</sup> personas, y se regula que el comercio de lienzos, una de las principales riquezas de la isla, ha disminuido en 8.000<sup>000</sup> de varas, comparado con lo que importó el año pasado.

Un oficial, á bordo del navío de S. M. el Aguila, de 74, escribe, con fecha del 6 delante del Texel, que hacia mas de 8 dias que se esperaba que el enemigo se hiciese al mar; pues el Almirante Thornborough habia sabido por un navío Americano, que iba del Texel á Cádiz, que estos preparativos no tenian mas objeto que el de exercitar las tripulaciones.

Las cartas de Plimouth anuncian la entrada de la esquadra Francesa en la rada de Brest. Segun estas cartas, el enemigo tenia 21 navíos de línea y 6 fragatas; lo que supone que la division, que se habia aventura-

do á ir á la bahía de Camaret, habia regresado á Brest. El paquebot de Portugal encontró en su viage 4 navíos de línea, que dirigian su rumbo hácia poniente, y le hicieron señales, que no pudo oír. Se temia que estos navíos fuesen la division que habia salido de Brest para Camaret; pero el número de los navíos contados por nuestras fragatas en la rada de Brest, prueba que se halla en aquel puerto toda la esquadra Francesa.

El Almirantazgo ha enviado á Escocia dos oficiales de marina, con instrucciones de poner las costas de aquella parte del Reyno-Unido al abrigo de toda sorpresa.

Dentro de pocos dias se espera la flota de Bengala compuesta de 7 navíos, y evaluada en 2 millones de esterlinas.

#### HOLANDA.

*Haya 11 de Setiembre.*

Ayer se restituyó aquí de Aquisgran el Conde de Lehndorf, Secretario de la legacion Prusiana cerca de este Gobierno.

Se ha aumentado de tal modo la indisposicion de Mr. Schimmelpennink, que se cree no pueda ir á ver al Emperador, quien le ha hecho llamar por medio del Ministro de Relaciones exteriores de la República Francesa.

Se habla de la mudanza de varios de nuestros Ministros residentes cerca de las diferentes Potencias de Europa.

El Gobierno de Estado ha concedido una indemnizacion á los oficiales de la guarnicion de Demerari y Berbice, que naufragaron á fines del año pasado en las costas de Portugal, quando regresaban á Europa como prisioneros de guerra.

Una fragata Inglesa ha encallado en un banco de arena cerca del Ems, y ha sufrido mucho: han perecido algunos individuos de la tripulacion.

#### FRANCIA.

*Nantes 7 de Setiembre.*

Por cartas de la Isla de Francia sabemos que las fragatas Atlanta y Belle Poule han conducido á aquella colonia un navío ingles de la compañía de las Indias Orientales con un cargamento de 500<sup>0</sup> libras de añil, 800<sup>0</sup> de azúcar, y de 800 baras de lencería, muselinas y seda.

*Coblentz 9 de Setiembre.*

El General Dumoutier, Edecán del Emperador, llegó aquí ántes de ayer, y examinó inmediatamente el palacio que ocuparán SS. MM. Ayer pasó revista á la guardia nacional. La guardia de honor, que debe hacer el servicio durante la mansion del Emperador, se compone de la juventud mas distinguida de la ciudad. Hoy ha recibido en la parada de manos del Prefecto una bandera, y ha desfilado delante de los Generales y del Estado mayor de la plaza. El Emperador no llegará ántes del 12 de este mes.

Dicen que se juntarán de 12 á 15<sup>0</sup> hombres en Maguncia, para manobrar delante de S. M. Tambien se habla de un congreso, que debe celebrarse en aquella ciudad.

*Maguncia 11 de Setiembre.*

Es considerable el número de extranjeros que han llegado aquí es-

tos dos dias á esperar la venida del Emperador Napoleón. Ayer llegó un correo de Aquisgran á nuestro Prefecto Mr. Jean Bon Saint-André. Parece que los pliegos que recibió eran relativos á la llegada de S. M. Han entrado en la ciudad muchos cuerpos de tropas, que estaban repartidos en nuestro departamento y en la Bélgica, y aun se esperan otros.

*Colonia 15 de Setiembre.*

Antes de ayer, á las 8 de la noche, llegó á esta ciudad el Emperador en medio del entusiasmo, y de las expresiones de regocijo que inspiraba aquí su presencia, como en todos los pueblos de este departamento por donde ha transitado. Toda la ciudad estaba iluminada quando entró S. M. I., y la mayor parte de los habitantes salió á recibirle. La Emperatriz se hallaba ya aquí desde el dia anterior. Ayer, á las 5 de la mañana, el Emperador recorrió el puerto, y dió la vuelta por las murallas de la ciudad. SS. MM. fuéron por la noche á la sala del comercio á gozar de la iluminacion del puerto y del rio. Ayer el Emperador pasó revista en la plaza de armas á las tropas que componen la guarnicion. Ha dado audiencia á los Generales y Oficiales, á la Municipalidad, al Clero, al Tribunal de comercio, á la Cámara, y al Tribunal de primera instancia. Con estos últimos cuerpos habló largo tiempo, examinando y tratando con ellos de las peticiones que le hicieron, y decidió sobre la mayor parte de sus reclamaciones.

*Leon 15 de Setiembre.*

El Cardenal Fesch, nuestro Arzobispo, acaba de comprar á sus expensas, por medio del Abate Jauffret, su Vicario general, la antigua Abadía de Argentieres, para establecer en ella un seminario donde se eduquen los jóvenes que se dedican al estado eclesiástico.

*Paris 20 de Setiembre.*

El Senado Conservador se reunió el 14 de este mes para continuar el nombramiento de los miembros del Cuerpo legislativo. Presidiólo el Príncipe Josef.

Los discípulos de Mr. Planche han representado el juéves último en su escuela una tragedia de Sófocles en griego.

Se cree que el Cuerpo legislativo se convocará para el 9 de Noviembre, y que en esta sesion se examinará el código comercial, por el que todos claman, y esperan con impaciencia.

Madama Bonaparte, madre del Emperador, ha salido de Luca para restituirse á Roma.

Mr. Biot ha hecho el domingo su segundo viage aerostático. El globo se mantuvo mucho tiempo sobre Paris, y su direccion era de norte á sur.

Avisan de Brusélas que Mr. de Arberg, Auditor del Ministro de la Guerra, é hijo del General Austriaco de este nombre, habia salido de allí para Petersburgo, con un encargo particular del Gobierno.

**ESPAÑA.**

*Madrid 9 de Octubre.*

El Rey se ha servido nombrar para la Canongía que en la santa Igle-

sia de Toledo ha resultado vacante por renuncia de D. Josef Eustaquio Moreno, á D. Ramon Sancho Mareca, Capellan del regimiento de infantería de Cantabria, en consideracion á sus servicios, y conforme al reglamento de 30 de Enero último: para otra de la Colegial de S. Juan de las Abadesas, Diócesi de Vique, vacante por fallecimiento de D. Juan Torres y Amat, á D. Valentin Torres y Amat; y para un Beneficio de la Parroquia de Alagon, Diócesi de Zaragoza, vacante por muerte de Don Manuel Lope, á D. Josef Larraz y Morana.

*En América.* Para el empleo de nueva creacion de Teniente Gobernador y Asesor del Gobierno de la isla de la Margarita, jurisdiccion de la Audiencia de Carácas, se ha servido el Rey nombrar á D. Juan Francisco Alonso Caballero, Abogado de sus Reales Consejos.

El Excmo. Sr. D. Pedro Cevallos, primer Secretario de Estado y del Despacho, como Superintendente de los Reales Sitios, ha comunicado, con fecha de 6 del corriente, al Excmo. Sr. Presidente de la Junta Suprema de Sanidad la Real orden siguiente.

„ Excmo. Sr.: el Rey ha determinado, conformándose con el parecer de la Junta Suprema de Sanidad, que V. E. me traslada en oficio de 5 del corriente, que todas las personas que vengan á este Real Sitio, de Madrid, ó de otros pueblos del Reyno, traygan sus pasaportes y patentes de sanidad, á tenor de las minutas que V. E. se sirve incluirme en su citado oficio; y en la inteligencia de que sin este requisito no serán admitidas en dicho Real Sitio, me ha mandado S. M. participarlo á V. E., como de su Real orden lo executo, para que disponga lo conveniente á su cumplimiento.” Lo que se inserta en esta Gazeta para gobierno del público.

Tratados de Matemática, compuestos para la instruccion teórica de artifices de instrumentos astronómicos y físicos: dos tomos en 4.º mayor, por D. Josef Radon, á 32 rs. cada uno en pasta. En el 1.º se incluye la Aritmética, la Geometría, algunas noticias de Dinámica, y la Astronomía: el 2.º comprehende la Mecánica.

Tratado de Aritmética numérica, con principios de Algebra hasta equaciones del segundo grado: su autor D. Antonio Rosell, á 22 rs. en pasta.

Compendio de Geometría práctica, por D. Manuel Hijosa: un tomo en 8.º, á 13 rs. en pasta.

La Orictognosia, escrita en aleman por Widenmann: dos tomos en 8.º mayor, á 59 rs. en pasta. Esta obra, traducida por D. Cristiano Herrgen, comprehende el sistema mas moderno y completo de la Mineralogia.

Nuevas indagaciones acerca de las fracturas de la rótula y de las enfermedades relativas á ella, por D. Leonardo Galli: un tomo en 4.º, á 38 rs. en pasta, y en papel fino á 36. Se hallarán en el despacho de la imprenta Real.

Por el correo del 17 de Setiembre último remitiéron los Sres. Varanda é hijo, del comercio de esta Corte, á D. Fabian de Cortazar, vecino de Balmaseda, con endoso á su favor, un vale Real de 150 pesos, núm. 202,505, y otro de 300 pesos, núm. 44,816, ámbos de la creacion de 1.º de Setiembre; y no habiendo llegado á su poder, se previene que el que los hubiere, los dirija á qualquiera de los dichos, ó á los Sres. Asaola é hijo y Roncal, del comercio de Bilbao.

Se ha extraviado un vale de 300 pesos, de Setiembre, núm. 56,286, renovado á D. Josef Angel Recacoechea, y sin endoso alguno. La persona que lo tuviere



se servirá entregarlo al mismo D. Joséf Ángel Recacóchea, vecino de Bilbao, ó á D. Frutos Alvaro Benito, vecino de esta Corte.

Con Real facultad se venden en término de la ciudad de Badajoz las suertes de dehesa siguientes: una en la que Haman de Sarteneja, apreciada en 58,487 rs. 17 mrs.: otra en la de Ximonetillo, en 85,160 rs.: otra en la de Machuca, en 68,320 rs.; y otra en la Roza, conocida por la de D. Nuño, en 20,584 rs. 11 mrs. Quien quisiere hacer postura acudirá ante el Sr. D. Manuel de Torres Cónsul, del Consejo de S. M., Teniente Corregidor de esta villa, y escribanía de D. Casimiro Antonio Gomez; y en dicha ciudad ante el Sr. Gobernador Militar y Corregidor de ella, por el oficio de D. Benito Gil y Nogués, en el término de 30 dias, contados desde el 17 de Setiembre, que se admitirá, no siendo en ménos cantidad que la de su tasacion.

D. Pedro Giroud de Villette, adornista de Casa y Cámara de S. M., y dueño de la Real fábrica de papeles pintados, establecida en esta Corte, y situada al lado del convento de las Sras. Comendadoras de Santiago, ha continuado esmerándose en adelantar su fábrica, y hacer obras de gusto y primor, y en el dia se hallan finalizadas una coleccion de decoraciones para salas y gabinetes, sobre distintos fondos, y sus dibuxos realzados de oro, plata y terciopelo de varios colores, con sus adornos correspondientes. Igualmente se hallarán algunas imitando perfectamente al lino y raso, con igual gusto que las anteriores, jarrones de flores, estatuas, diferentes de las que los consumidores han visto hasta el presente; sobrepuestas de todos tamaños, con flores, camascos y baxos relieves &c. Los consumidores que gustasen ver lo referido, tendrán la bondad de dirigirse á la relacionada fábrica, y los que por su distancia no puedan hacerlo, podrán pasar las señas de sus casas en la calle Imperial, en el almacén que solo conserva para este fin. Los sugetos de las provincias del Reyno dirigirán los planes de sus habitaciones á la referida fábrica, como lo han executado hasta ahora, teniendo entendido que podrán tambien enviarlos á D. Francisco y D. Josef Marti, hermanos, del comercio de Cádiz.

Experimentos acerca del galvanismo, y en general sobre la irritacion de las fibras musculares y nerviosas, por el célebre Baron de Humboldt, traducidos al castellano, é ilustrados con algunas notas: dos tomos en 4.º, adornados con ocho láminas finas, que representan los principales experimentos. Se hallarán en las librerías de Gomez Fuentenebro, calle de las Carretas, y de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe, á 28 rs. en rústica.

Observaciones sobre los gases ácido-miñerales, que por órden de D. Josef Queraltó, Físico de Cámara de S. M., hizo D. Miguel Cavanellas &c. Se hallará en la librería de Castillo; en Valencia en casa de Fuster, en Barcelona en la de Esterling, en Murcia en la de Benedito y en Cartagena en la de Gallardo.

El año mas memorable de mi vida, por Augusto de Kotzbue, autor de la Misantropía, de la Reconciliacion &c., escrito por él mismo, traducido del alemán al frances, y de este al castellano por D. R. F., Alferez de Navío de la Real Armada: dos tomos en 8.º, con el retrato de Kotzbue, á 18 rs. en rústica y 24 en pasta: véndese en la librería de Ramos, calle de las Carretas. Kotzbue ha llenado la Europa y su siglo con su nombre, y con sus composiciones dramáticas. Su literatura, su profundo conocimiento de las pasiones humanas, sus raras desgracias, y en fin su vida misma, forman un texido de sucesos particulares y muy interesantes para quantos deseen enterarse de quien ha sido este restaurador del teatro en Alemania, cuyas producciones han merecido el aprecio de las naciones cultas.